

PRESENTACION

El término del curso escolar parece -tal vez por mimetismo académico- un momento adecuado para someter a exámen la situación económica española y tomar conciencia de la dimensión de sus problemas, cuáles se encuentran en vías de solución y cuáles aguardan una respuesta conveniente por parte de la política económica tras el paréntesis de las vacaciones estivales.

Por ello el sugestivo título del trabajo con que se inicia este número doble, 40-41, de Cuadernos de Información Económica que cubre los meses de julio y agosto, "Cerrado hasta septiembre" no es sólo un anuncio de la obligada pausa en su publicación a lo largo del mes de agosto es, ante todo, un intento de ofrecer a sus lectores un repaso actual de la situación económica española partiendo, como es lógico de los datos y análisis disponibles e identificando los principales problemas que una política económica decidida y enérgica habrá de afrontar en el otoño de 1.990.

Los indicadores económicos señalan una desaceleración del gasto nacional, en cuyo excesivo dinamismo -en relación con la producción potencial- se encuentra la raíz de los desequilibrios más perturbadores de la economía española, pero esa desaceleración necesaria ha sido lenta e insuficiente. Por otra parte la política económica aplicada para este fin, centrada en los instrumentos de control monetario y con la llamativa ausencia de una adecuada política presupuestaria ha generado efectos perturbadores por la vía de la elevación de los tipos de interés con las ya conocidas consecuencias de desestimular la inversión y atraer capitales extranjeros a corto plazo con su fuerte sesgo desestabilizador que además presionan al alza la cotización de la peseta con grave daño para la exportación nacional.

Un esfuerzo tan costoso no ha tenido, sin embargo, rendimientos excesivamente acusados en la desaceleración de la inflación -sobre todo cuando ésta se mide a través del índice de inflación subyacente- porque las medidas adoptadas han conseguido deprimir el ritmo de avance de la producción en mayor medida que el de la demanda.

Por otra parte, el saldo de la balanza básica en el primer semestre del año ha trocado en déficit el superávit que arrojaba en el mismo período de 1989.

Como puede verse, el panorama económico nacional cierra el curso con la persistencia de sus desequilibrios básicos que preconizan una apretada agenda de deberes para la política económica en septiembre. El temor es que el retraso ya irrecuperable en la corrección de tales desequilibrios, obligue en el futuro a medidas que puedan detener bruscamente el crecimiento económico y la generación de empleo.

Un segundo tema de actualidad -propio de la época- del que se ocupa prioritariamente este número de "Cuadernos" es el relativo a la situación del sector turístico español.

Los datos de 1989 que muestran, por vez primera desde 1979, una caída de los ingresos por turismo, en pesetas constantes, y una reducción del número de visitantes extranjeros, obligan a preguntarse por la existencia de una crisis turística en España.

Dos trabajos se ocupan de ofrecer reflexiones de interés sobre este tema: la nota titulada "Algunas puntualizaciones sobre la situación del sector turístico en España" y el artículo "Crisis turística ¿hacia un nuevo modelo de crecimiento?" del que es autor el Catedrático de la Universidad de Baleares Eugeni Aguiló.

De ambos estudios cabe derivar, en primer lugar, que

la denominada crisis turística no abarca con generalidad ni con la misma intensidad a todo el conglomerado de servicios que integran el sector y, en segundo término, que existen en la actual crisis del turismo extranjero tanto factores coyunturales, asociados al crecimiento de los costes y la reducción cíclica que suele seguir a un largo proceso de crecimiento continuado, como factores estructurales, con aspectos a largo plazo, que tal vez requieren un proceso de reconversión del sector para ajustarse a los cambios experimentados por la demanda. Con independencia de cuestiones de fondo, la breve nota sobre los "precios de turismo y hostelería en 1989 y 1990" muestran con toda claridad el mayor dinamismo del componente "turismo y hostelería" dentro de la evolución del IPC respecto al índice general y al de servicio (sin alquileres). Un encarecimiento relativo al que hay que adicionar los efectos disuasorios derivados de la apreciación de la peseta.

También, en esta ocasión las habituales secciones "El Gráfico del mes" y la "instantánea Económica", se dedican a ofrecer información complementaria sobre temas relativos al turismo extranjero en España.

La Instantánea muestra la evolución del número de viajeros y pernoctaciones en hoteles españoles para el período 1980-1989 por Comunidades Autónomas. Respecto a los turistas extranjeros destaca en 1989 la intensidad de la reducción, tanto en el número de viajeros alojados en hoteles como en el tiempo de estancia, particularmente en Baleares, Canarias, Murcia, Comunidad Valenciana y Ceuta y Melilla.

Por su parte el gráfico del mes, recoge la evolución del turismo exterior -en visitantes y en ingresos valorados en pesetas constantes- para el conjunto de la economía nacional. El hecho más significativo es la caída experimentada entre 1987 y 1989 en las tasas de variación tanto del número de visitantes como -con mayor intensidad- de los ingresos por turismo en términos reales, lo que apunta al hecho de que el gasto real de los turistas extranjeros es cada vez menor.

Otros cinco temas de interés se abordan en las notas y colaboraciones que integran las distintas secciones de este número de "Cuadernos de Información Económica":

- * La nota titulada "Cuentas Financieras de la economía española" se hace eco de la publicación por el Banco de España, como apéndice de su Informe anual, de un volumen que bajo el citado título, contiene una estimación de la Contabilidad Nacional no financiera y de los flujos y saldos financieros de la economía española para el período 1980-1989.

La separación, por vez primera, de las operaciones relativas a familias y empresas no financieras constituye un importante avance que permitirá estudios detallados sobre el comportamiento de variables económicas tan relevantes como el ahorro, la formación de capital y la capacidad o necesidad de financiación de los distintos sectores institucionales.

- * "Evolución del ahorro en los países de la OCDE" es el texto íntegro de la intervención de Raymond Torres, Administrador en ese Organismo internacional, en el curso que sobre "El ahorro y el sistema financiero en la España de los 90" se ha celebrado durante los días 16 a 20 de julio en la Universidad Internacional Menéndez Pelayo con el patrocinio de la Fundación FIES y de la Caja de Ahorros de Cantabria.
- * Del mismo curso procede el excelente trabajo titulado "El negocio de la Banca, experiencias y perspectivas" que sirvió de base a la disertación del Profesor Sánchez Asaín, cuyo interés para las entidades financieras de cara al futuro, ha aconsejado su inclusión en este número de Cuadernos.

- * *Analistas Financieros Internacionales en su periódica colaboración se ocupan en esta ocasión de "El mercado primario de activos privados a medio y a largo plazo durante los primeros meses de 1990". Se destaca el auge de los pagarés de empresa durante el primer trimestre de este año y la negativa evolución de la emisión neta de activos privados a medio y largo plazo.*

- * *Los cuatro "artículos del mes" giran en este número en torno a la conmemoración del segundo centenario de la muerte de Adam Smith. Un recuerdo del gran economista escocés, defensor de la competencia y de la "mano invisible" del mercado como ordenadora natural de la vida económica, que parece especialmente oportuno -aunque sea por pura coincidencia- a pocos meses vista del derrumbamiento de los sistemas económicos de los países del Este de Europa.*

Completan el contenido de este número 40-41 de "Cuadernos" el resumen de la información económica en la prensa internacional, una breve noticia de libros de reciente aparición y la sugerencia mensual de lectura, centrada este mes en un tema actual y polémico como es el de los criterios de la anunciada y necesaria reforma fiscal española a través de la obra "La Reforma Fiscal y los problemas de la Hacienda Pública española" que recoge las ideas y sugerencias sobre tan importante materia del colectivo de Profesores Numerarios de Universidad, especializados en la economía del sector público.